

el secuestro de Alaíde Foppa

En el momento en que este número estaba en prensa se produjo uno de los hechos más traumáticos del año para las conciencias libres de América Latina y el mundo: el secuestro en Guatemala de la escritora Alaíde Foppa. Miembro de la dirección colectiva de *fem.*, amiga entrañable, lúcida e incansable defensora de los derechos humanos y de la justicia para los pueblos, Alaíde Foppa fue secuestrada en Guatemala el 19 de diciembre.

Alaíde se despidió para hacer un viaje más, uno de esos que repite tres o cuatro veces al año para ir a Guatemala a ver a su madre, anciana y enferma. A nadie podía sorprender una costumbre inverterada que se estableció desde mediados de los años cincuenta en que llegó a vivir a México con Alfonso Solórzano su esposo, y con sus hijos, cuando la familia se vio obligada a exiliarse en este país, luego de la caída de Arbenz en Guatemala.

Muy pronto Alaíde Foppa se incorporó a la vida cultural de México: doctora en letras italianas, nada más natural que se integrara a la UNAM, en la Facultad de Filosofía y Letras. (Hace apenas un año terminó, con un equipo de colaboradores, una gramática italiana para uso de los estudiantes). Gracias a su formación estética en Italia, ha venido ejerciendo el quehacer como crítica de arte en suplementos culturales, conferencias, mesas redondas y cursillos. (El Fondo de Cultura Económica publicó sus *Conversaciones con José Luis Cuevas*). Poeta desde siempre, son varios los libros publicados en los que ha reunido una selección de su obra poética, entre otros *Elogio de mi cuerpo* y *Las palabras y el tiempo*, aparecido este último hace apenas unos meses. Compromiso fundamental para Alaíde Foppa ha sido, desde hace ya muchos años, la causa de la mujer. Su programa *Foro de la Mujer* se viene transmitiendo sin interrupción cada sábado en Radio Universidad, desde finales del 72. Más tarde, en 1978, sería cofundadora y codirectora de esta revista, una de las pocas publicaciones feministas que continúa publicándose en nuestro medio. En la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM creó la cátedra de Sociología de la Mujer.

El impacto de la noticia de la desaparición de Alaíde Foppa, el viernes 19 de diciembre, fue contundente. No lo ha sido menos la versión oficial del gobierno guatemalteco y de su representante en México, el embajador Jorge Palmieri y sus voceros que desvirtúan, desinformando a la opinión pública, la verdad de los hechos: Alaíde Foppa y Leocadio Actún Shiroy, el chofer que la conducía, fueron secuestrados en el centro de Guatemala por el servicio de inteligencia G-2 del ejército de Guatemala, según información del Frente Democrático Contra la Represión en Guatemala (FDCR).

No obstante los hechos y, mejor, precisamente por ellos, el embajador Palmieri dio instrucciones a los funcionarios de la cancillería a su cargo para no recibir una carta que el Comité por la Vida de Alaíde Foppa, a nombre de la comunidad intelectual mexicana, enviaba al presidente Romeo Lucas García, el 22 de diciembre, en la que se exigía la aparición, vivos y sanos, de Alaíde Foppa y de su acompañante.

Más aún, ese mismo día durante el noticiero *24 Horas* de Televisa, Palmieri leyó y comentó el comunicado oficial del gobierno guatemalteco en el que éste niega toda responsabilidad en los hechos pretendiendo que "el rapto podría servir para presionar o coaccionar" a ese mismo gobierno, y haciendo a la vez creer a la opinión pública que éste es uno de tantos "plagios comentidos recientemente" en ese país, en el que los "delincuentes escogen a sus víctimas entre miembros de acaudaladas familias o dirigentes de empresas solventes para exigir elevados rescates, con los que financian sus actividades terroristas".

La violación sistemática de los derechos humanos y la creciente represión que viene ejerciendo el gobierno de Romeo Lucas García en Guatemala contra el movimiento popular, los intelectuales, estudiantes, etcétera, despejan cualquier duda en cuanto a la responsabilidad del secuestro.

La trayectoria de Alaíde Foppa en defensa de los derechos humanos y su solidaridad con todas las causas justas de América Latina no podían sino ponerla en la mira de quienes han hecho de Centroamérica un doloroso terreno de exterminio.

Algunos desplegados de prensa

POR LA VIDA DE ALAIDE FOPPA

Anteayer desapareció en la ciudad de Guatemala la conocida crítica de arte, escritora, feminista y periodista Alaíde Foppa. Preocupados por su situación, los abajo firmantes solicitamos del gobierno mexicano demande de las autoridades guatemaltecas garantías para la vida y libertad de quien, de modo relevante, contribuye a la actividad cultural de nuestro país. Reclamamos asimismo por la integridad física del chofer de la señora Foppa, que la acompañaba y de quien tampoco se tiene noticia alguna. Siguen firmas.

SEÑOR PRESIDENTE José López Portillo

Presente

La profesora universitaria y escritora Alaíde Foppa desapareció el pasado 19 de diciembre en la ciudad de Guatemala. Los firmantes del presente documento le pedimos, señor Presidente, que solicite usted información sobre la señora Foppa a las autoridades guatemaltecas, y exija respeto a la vida de la escritora, pues las circunstancias de la desaparición de esta distinguida intelectual parecen indicar que se trata de un secuestro político. Consideramos que la autoridad moral y política de usted, señor Presidente, es el instrumento adecuado para llevar a cabo esta solicitud y para darle cauce a esta exigencia de carácter humanitario. Siguen firmas.

COMUNICADO DEL COMITE INTERNACIONAL POR LA VIDA DE ALAIDE FOPPA

AGRADECEMOS a todas las personas y organizaciones que se han solidarizado con la causa, en especial al gobierno de México por su gestión diplomática ante el gobierno guatemalteco al solicitar información sobre el paradero de Alaíde Foppa, y al expresar "la notable preocupación existente, tanto en los medios culturales como en los oficiales, por el desconocimiento de su suerte".

INFORMAMOS que Laura Solórzano Foppa partió ayer jueves a Nueva York y Washington con el fin de movilizar a los organismos internacionales, especialmente las comisiones de Derechos Humanos de la ONU y la OEA.

RECHAZAMOS la declaración del gobierno de Guatemala que afirma que han sido guerrilleros o grupos de izquierda los que secuestraron a Alaíde Foppa de Solórzano y a su chofer, Leocadio Actún Shiroy, con el objeto de tener un rescate por ella. Si bien es cierto que la madre de Alaíde Foppa proviene de una familia acomodada y que su cuñado, Valentín Solórzano, es ministro de Economía, la familia Solórzano Foppa siempre ha estado vinculada a la izquierda. Para rechazar la previsible y lamentable "explicación" del gobierno guatemalteco no hace falta siquiera enumerar la probada trayectoria democrática de Alfonso Solórzano y sus hijos, ni el esfuerzo sostenido de Alaíde Foppa por los derechos democráticos en América Latina. Basta simplemente con remitirse a la trágica experiencia de la represión en Guatemala de los años cincuenta a la fecha, de la que el gobierno de Romeo Lucas García es su más reciente exponente, y ante la cual la familia Solórzano Foppa ha tenido una actitud de activo repudio.

DENUNCIAMOS La actitud del embajador de Guatemala en México, al no recibir la carta que este comité llevara el lunes 22 a las oficinas del consulado y la del gobierno guatemalteco al reconocer la desaparición de Alaíde Foppa cuatro días después, cuando se habían producido de manera patente denuncias y movilizaciones en México, y se conocía la presión internacional. Es importante destacar que la familia no ha recibido ninguna petición de dinero y que ninguna organización ha reivindicado el atentado.

POR TODO LO ANTERIOR CONSIDERAMOS QUE LA DECLARACION DEL GOBIERNO DE GUATEMALA TIENE POR OBJETO ELUDIR TODA RESPONSABILIDAD. EL COMITE INTERNACIONAL RESPONSABILIZA, UNA VEZ MAS, AL GOBIERNO DE ROMEO LUCAS GARCIA DE LA DESAPARICION DE ALAIDE FOPPA DE SOLORZANO Y DE LEOCADIO ACTUN SHIROY.

Elena Poniatowska Raquel Tibol Martha López Portillo de Tamayo.

**Elena Urrutia
Carmen Lugo**

**Sara Sefchovich
Marta Lamas**

**Marta Acevedo
(Sección Mexicana)**

A los 8 días de desaparecidos Alaíde Foppa y Leocadio Actún Shiroy los abajo firmantes exigimos del gobierno de Guatemala su inmediata aparición vivos y salvos. Siguen firmas.